
杭州土地市场回暖

七地块吸金

54

亿元

证券时报记者 魏隋明

随着楼市成交行情日渐企稳， 杭

城土地出让市场一改今年的惨淡局

面。 昨日下午， 杭州市国土局一次性

推出

7

宗土地， 最终成交价合计

54.38

亿元。 在这

7

宗土地中， 包含

有

4

宗位置不错的优质宅地，

1

宗位

于滨江，

1

宗位于九堡， 另

2

宗位于

祥符东。

7

宗土地，

53

亿元的起拍价， 两

项数据足以在杭城房产市场掀起波

澜。 距离拍卖时间还有半小时， 证券

时报记者赶到土地出让会现场。 此

时， 会场已经是坐满一半。 祥符东的

几个开发商如期出现在了现场， 彼此

交流热切。

对于杭州土地市场来说， 这也是

久违了的盛况。 过去

7

个月， 杭州主

城区

(

不包括萧山、 余杭

)

土地成交

了

109.7

亿元， 创近

5

年来新低。 而

到了

8

月， 杭州土地市场一改今年开

年以来的惨淡局面， 主城区迎来了一

个土地出让的小高潮， 杭州拱墅区、

滨江区

3

宗土地出让价

17.55

亿元，

其中拱墅区

8

月

7

日一地块出让时，

吸引了诸多地产开发商。 在经过

25

轮的过关斩将， 天阳置业

7.9

亿摘得

6.6

万方宅地， 溢价率

33.6%

。

此次出让的

7

宗地块总体量达

80

万平方米， 这是

近三年来， 杭州单

日供地数量最多的

一次。 最近一次日

推

7

宗地块， 还需

要追溯到

2009

年

10

月

10

日。

在拍卖前， 一位

知情人告诉记者， 其

中的滨江奥体单元地

块吸引了龙湖、 万

科、 金地等大牌开发

商； 祥符东单元地块

吸引了天阳、 众安、

金地等开发商。 从拍

卖会现场来看， 可以

说是大牌云集。 记者

发现， 包括金地、 万

科、 中国铁建等开发

商都出现在了现场。

在 拍卖 会上 ，

最受关注的滨江区奥体单元地块出乎

所有人意料， 直接底价加价

100

万被

杭州龙嘉房地产开发有限公司以

23.52

亿元成交。 此宗地块最被参与报道的

媒体看好， 其近

25

万方的体量和独具

优势的地理位置十分吸引人。

除

16

号地块意外， 位于江干区江

干科技园单元的

17

号地块 （宅地） 也

被万科南都房地产有限公司与乔戈里投

资

(

香港

)

有限公司以

7.95

亿元

(

底价

加价

100

万

)

联合竞得。

现场竞拍最激烈的

18

号地块经过

21

轮的激烈角逐， 最终被

22

竞买人浙

江柏盛置业有限公司以

5.79

亿元， 折

合楼面价

7180

元

/

平方米的价格纳入囊

中；

19

号地块在经过

16

轮竞拍后被

7

号竞买人浙江德信置业有限公司以

5.45

亿元， 折合楼面价

7261

元

/

平方米的价

格竞得。

记者在现场采访到德信置业董事长

胡一平， 他认为今天的地价比较合理，

而且相对来说， 摊薄了北海公园 （德信

置业已有地产项目） 的地价成本。 方正

房产旗下浙江柏盛置业有限公司常务副

总朱宏波在现场接受采访时表示， 今天

拿地价格在预料之中， 这已经是方正在

城北的第四个项目， 对后续的产品打造

比较有底气， 该项目将定位刚需为主。

在他看来， 当前开发商拿地态度仍然趋

于谨慎。

掌控光华控股缺将

金圆“借兵”康恩贝

证券时报记者 向南

今年

7

月份间接入主光华控股

（

000546

） 的金圆控股集团有限公司，

近日迅速向董事会提交了三名董事候

选人名单。 有意思的是， 三名候选人

中一位有康恩贝 （

600572

） 工作经

历， 另一位目前尚在担任康恩贝的副

董事长。 金圆控股此举可谓 “借兵”

康恩贝。

在三名董事候选人中，

1974

年

出生的赵辉为光华控股实际控制人，

作为金圆控股掌门人， 他还直接担

任光华控股第一大股东江苏开元资

产管理有限公司董事长。 而另一名

候选人方岳亮， 曾长期在康恩贝担

任高管， 担任过总裁、 董事、 财务

负责人等关键职务，

2006

年康恩贝

向

21

名管理核心人员推出股权激励

计划， 其中方岳亮获得期权最多。

还有一位董事候选人吴仲时目前担

任康恩贝副董事长、 康恩贝集团董

事、 副总裁、 财务总监。 此外， 吴

仲时还担任浙江康恩贝集团养颜堂

制药有限公司等三家公司董事长，

一 家 公 司 董 事 以 及 浙 江 龙 盛

（

600352

） 的独立董事。

资料显示， 方岳亮是浙江兰溪

人， 浙江兰溪是金圆控股发迹之处，

以及总部所在地。 方岳亮在金圆控股

被委以重任，

2011

年

11

月担任金圆

控股水泥事业部总裁。 不过， 尚难以

得知方岳亮在金圆控股步入资本市场

过程中的作用。

光华控股证券事务代表张学温

表示， 公司两名董事候选人有康恩贝

的工作经历， 可能是因为康恩贝的资

本市场形象比较好， 而且运作能力较

强， 另外， “候选人都属于浙江资本

圈， 关系可能比较熟”。

2011

年

2

月，

康恩贝拆分佐力药业 （

300181

） 上市，

为创业板第一家从主板公司拆分上市

公司。

康恩贝董秘杨俊德表示， 方岳亮长

期担任上市公司管理职务， 金圆控股推

选他做候选人， 可能是看重他的管理能

力， 而公司的副董事长吴仲时被推选为

候选人， 可能是因为吴仲时在财务管理

方面能力较强。 杨俊德解释， 吴仲时在

多个公司担任董事长、 董事职务， 是因

为财务能力较强， 而担任董事职务， 并

不参与日常管理， 所以有时间和精力在

多个公司任职。

金圆控股的核心资产是水泥业务，

但是今年水泥市场表现并不好。 方岳亮

今年

7

月份表示， 浙江金圆水泥有限公

司今年上半年停窑就整整停了

100

余

天， 均价同比下跌近

80

元

/

吨， 形势十

分严峻， 好在金圆青海公司市场基本稳

定， 一定程度上弥补了整体效益。 资料

显示， 金圆水泥在青海地区占据将近

40%

的市场份额。

光华控股此前公告显示， 金圆控股

尚未制定未来十二个月对上市公司资产

和业务的重组计划。 不过一家招聘网站

显示， 金圆控股的下属公司浙江金圆水

泥有限公司正在招聘财务总监， 要求

“有资产重组、 上市公司工作经验者优

先” ———蛛丝马迹中也让市场对金园控

股重组光华控股充满期待。
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和为贵 吴长江回归雷士今日落定

证券时报记者 童可

昨日， 雷士照明 （

02222.HK

）

一位离职高管向证券时报记者证

实， 今日召开的雷士照明董事会将

讨论原董事长吴长江回归问题。 该

离职高管为挺吴派， 如无意外， 他

将同吴长江一起回归雷士照明。 对

于记者的其他问题， 该高管称：

“公司会发公告， 不能多说了。”

8

月

21

日， 记者曾致电该高

管， 当时他正在重庆， 被吴长江召

集去参加公司管理层工作会议。

20

日下午， 吴长江召集停供货的供应

商开会， 吴在会上表示： “雷士不

会倒， 我也不会放弃雷士！” 吴请

求供应商一如既往地支持雷士照

明。 也许那时， 吴就已经作出了与

阎焱达成和解的决定。

8

月

23

日， 吴长江和阎焱签

订和解协议。 根据协议， 吴长江

将回归雷士照明， 并重新担任董

事长职务， 同时， 吴长江要接受

董事会的约束， 遵守公司的各种

规则和监管要求。 而促成这一和

解的主要原因是董事会面临的巨

大的经营压力。

虽然没有确切数据显示雷士照

明在这一场内讧风波中的损失， 但

早在

7

月中旬阎吴矛盾爆发时， 位

于惠州的雷士工厂就曾停工声援吴

长江。 有消息称本月

8

月

13

日起，

由于供应商停止供应原料， 雷士惠州

工厂已于

8

月

16

日停产。 尽管雷士

照明

8

月

21

日发布澄清公告称， 惠

州和万州工厂仍在持续运营， 同时浙

江和上海工厂并未受到供货商停止供

货的影响。 但阎焱日前接受媒体采访

时也不得不承认， “和过去正常公司

的生产还是有点不一样”， 公司正勉

强维持生产。

一位不愿具名的分析人士认为，

重庆当地官员约见吴长江也是阎吴

最终和解的原因之一， 不排除重庆

政府对公司另有许诺的可能。 但无

论如何， 让雷士照明重回正常的经

营轨道应该是双方共同的选择。

在吴长江回归的消息传出后，

在雷士照明

50

家核心供应商中，

40

余家曾停止供货的供应商本周

在吴长江的周旋下答应 “有条件

恢复供货”， 不过由于对现任董事

会和管理层的不信任 ， 要求 “现

款现货”。

上述分析人士认为， 吴长江回归

并不意味着内讧就会撤底消停， 对于

雷士照明来说， 其未来走向仍然面临

挑战。 一是双方如何重建信任的问

题， 经过此次风波， 创业者和投资者

都已领略了对方的破坏力， 只有双方

达成共识， 建立更紧密的利益捆绑关

系， 雷士这条大船才能继续前行； 二

是雷士仍将面临变

成阎焱的雷士还是

吴长江的雷士的问

题。 阎焱在接

手雷士后， 受

制于吴的影响

力， 在生产

经营上寸步

难行， 因而

不排除阎焱

所代表的投

资方将来可

能逐渐淡化

在雷士的影

响力甚至退出雷

士的可能。 而吴

长江如果不能在

雷士获得更大利

益， 也不排除另立

山头的可能性。 三是具

体到细节上， 双方此前

互相指责的种种仍需达

成更多共识， 不想翻旧账

虽是良好愿望， 但未必行

得通。 不过， 在经历恶言相

向再握手言欢的过程之后， 阎

吴二人理应变得更加理性。

从

8

月

20

日至

27

日， 雷

士照明股价已连续

6

个交易日上

涨， 其中

24

日当天， 雷士股价

大涨

17.74%

。

宝钢湛江项目将开建 拟

50

亿回购股份

公司上半年盈利

96.1

亿，同比增九成

证券时报记者 黄婷

宝钢股份 （

600019

） 今日公告，

董事会审议通过了 《关于宝钢股份建

设湛江钢铁基地项目的议案》。 根据

该议案， 宝钢股份拟开展湛江钢铁基

地项目的建设工作， 将形成上海、 湛

江双制造基地。

宝钢股份同时披露了

2012

年中

报， 公司上半年实现营业收入

981.01

亿元， 同比降低

11.74%

； 期间宝钢

股份由于出售不锈钢、 特钢事业部相

关资产大幅增厚利润， 上半年盈利

96.1

亿元， 同比增长

89.19%

。 此外，

宝钢股份拟以不超过每股

5

元的价格

回购公司股份， 回购总金额最高不超

过

50

亿元， 预计将回购约

10

亿股。

建设湛江钢铁基地项目对于宝钢

股份进一步发展具有重要意义， 长江

三角洲、 珠江三角洲是中国经济发

达、 钢材消耗集中的区域， 上海钢铁

行业将按照 “减量、 增效、 调整、 发

展” 原则进行结构调整， 广东省则制

定了重点发展装备、 汽车、 钢铁、 石

化、 船舶制造五大产业， 建设成为世

界先进制造业基地的发展规划。 从战

略角度考虑， 广东省为钢铁行业的发

展提供了更大的空间。

据了解， 宝钢股份将形成的上

海、 湛江 “双制造基地” 模式， 将

使公司能够充分挖掘、 发挥上海、

湛江两个制造基地在产线配置、 制

造、 销售等方面的协同效应， 实现

高效率。 此次项目建设， 宝钢股份

将采用多年扩建发展中形成的 “一

厂管一厂” 的管理体制， 力争将宝

钢股份本部的技术沉淀和人才资源

转化为现实竞争力。

宝钢方面表示， 湛江钢铁基地项目

实现了资源和市场的结合。 一方面， 湛

江东海岛一直都是建设钢铁基地的理想

之地， 临近钢铁消费市场。 湛江港的地

理位置和深水条件极有利于海外铁矿石

输入。 另一方面， 从钢材消费角度分

析， 作为汽车和家电用钢集中的地区，

广东省钢材自给率仅约为

40%

左右， 其

中板材自给率为

33%

， 缺口量达三四千

万吨， 主要依靠 “北钢南运” 满足需

求。 湛江钢铁项目的建设将有效地满足

这一区域对钢材的需求。

古井贡酒“勾兑门”发酵

酒精去向与高毛利遭质疑

证券时报记者 江成

深陷 “勾兑门” 的古井贡酒

（

000596

） 昨日发布澄清公告， 表示

部分低端产品采用固液法生产， 古井

贡酒及年份原浆系列 “均未添加食用

酒精等任何外来发酵物质”。 但该公

告不仅没有平息 “勾兑门” 事件的争

议， 反而激起了业内人士的更多质

疑。 记者多方采访后了解到， 分析酒

的酿造成本， 以及对比同业公司高端

产品的毛利率， 古井贡酒的辩词颇显

得苍白无力。

“

3500

万元酒精去哪了？”

可以说， 近两年业绩快速增长

的古井贡酒， 很大程度上就是一部

“年份原浆” 系列的成长史。 半年

报显示 ， 古井贡酒各档次系列酒

中， 低档酒营业收入约为

4491

万

元， 占总收入比重为

2%

， 中端酒

和高端酒收入占比分别是

38.13%

和

56.3%

； 营业成本方面， 低档酒约

为

2908

万元。

古井贡酒昨日公告承认 “采购食

用酒精

4551

万元的关联交易” 属

实。 而对于古井贡酒 “年份原浆系

列没有添加食用酒精” 以及多余酒精

是 “基酒调制后必须经过一定周期储

存形成的库存” 的表述， 白酒业内人

士并不认可。

据中国上市公司舆情中心监测，

高炉家酒董事长林劲峰就在微博中提

出， “低档酒就算全部是酒精， 也才

需要采购

1000

万元左右， 其他

3500

万元的酒精去哪了？”

安徽当地一家白酒生产企业负

责人张珺 （化名） 对此持有类似观

点。 张珺告诉记者， 一般来说， 低

端白酒的原料成本占营业成本比重

在

30%~40%

之间， 即便古井贡酒低

端白酒的制造原料全部是食用酒精，

最多也只能用掉价值

1163

万元的食

用酒精。

张珺认为， 以 “基酒调制后形成

库存” 无法解释其余

3400

万元酒精

的去处。 张珺表示， 既然瑞福祥食品

公司是古井贡酒的附属企业， 食用酒

精完全可以随买随用， 没必要以库存形

式储存制造低端酒。

此外， 过去两年间古井贡酒采购

食用酒精的变动情况和低端酒的营收

变动情况也不匹配。

2010

年

~2012

年

中报显示， 公司低端酒的营业收入分

别为

1823.57

万元、

1633.39

万元和

4491

万元， 如果把提价因素纳入进来，

更是呈上下波动的态势； 但同期公司

采购酒精的价值分别为

1974.1

万元、

3203.4

万元和

4551.5

万元， 呈直线上

升趋势。 这种变动情况也支撑了上述

人士对于公司中高端酒也含有酒精的

推断。

不正常的高毛利

对比同业公司的白酒价格， 古井贡

酒高达

75.36%

的白酒平均毛利率也受

到业内质疑。

古井贡酒和洋河股份、 泸州老窖等

一样， 属于 “浓香型” 白酒。 酒类在线

销售网站 “一九在线” 价格显示， 古井

贡酒主打品种 “

8

年原浆酒” 和 “

16

年

原浆酒” 售价分别为

418

元和

668

元，

公司鲜有售价超过

1000

元的白酒品种。

而洋河股份主打品种 “梦系列” 售价普

遍在

800

元以上， 泸州老窖的主打产品

平均价格也都超过了古井贡酒， 超过

1500

元的酒种超过

8

种。

但古井贡酒的毛利率数据却好过洋

河股份和泸州老窖。

2012

年中报显示，

古井贡酒白酒业务的综合毛利率为

75.36%

， 其中高、 中、 低三档酒的毛利

率分别为

81.88%

、

67.43%

和

46.35%

；

洋河股份额白酒产品平均毛利率为

62.2%

， 中高端酒毛利率是

67.54%

， 泸

州老窖的白酒综合毛利率为

66.14%

，

高端酒类毛利率是

80.9%

。

“古井贡酒所有白酒的平均价格约

在

150

元左右， 洋河股份是在

300

元以

上”， 一位安徽当地白酒公司董秘向记

者分析， 以上述价格看， 古井贡酒的高

毛利率并不正常。

该董秘表示，

2009

年开始古井贡

酒的中高端产品放量增长， 但实际产能

却没有跟上。 “如果外购优质白酒勾

兑， 每生产一吨白酒需要

3

万

~4

万元

成本的基酒， 但如果使用食用酒精， 吨

成本只要

8000~9000

元。”

“白酒行业中， 年份酒这个概念并

没有明确定义， 概念很模糊， 安徽当地

白酒虽多， 但市场还是混乱的”， 上述

董秘对记者这样表示。

杭州
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